

Caribe VISIBLE

Barranquilla, Colombia
2015



RESULTADOS DE LAS ELECCIONES 2015 EN EL CARIBE COLOMBIANO

Entre la afirmación de las casas electorales, los herederos del mal y la emergencia de nuevos liderazgos

Las elecciones del pasado 25 de octubre, nos conduce a enfrentar una realidad de nuestra región: la afirmación de casas electorales, algunos liderazgos emergentes y la continuidad en la captura de entidades públicas en cabeza de actores ilegales o “herederos del mal” (VALENCIA, 2014). En efecto, cada Departamento tendrá puntos de partida y refleja preferencias electorales difíciles de agrupar.

Es por ello que se presentará cada una de las experiencias electorales, las “casas” electorales y la emergencia de nuevos liderazgos en cada departamento. Esta información ha sido construida a partir de información oficial, medios de comunicación y aportes de otros establecimientos que estudian el comportamiento electoral en la región y en el país. El presente escrito tiene fundamento especial en información suministrada por los medios de comunicación, además de varios pronunciamientos judiciales dadas a conocer al público. La descripción se realizará a partir de los departamentos y municipios de la región Caribe, previamente estudiados en boletines anteriores, y se concluirá mencionando la fuerza electoral dominante en las recientes elecciones.

Departamento del Atlántico



Gobernador electo: Eduardo Ignacio Verano de la Rosa
Votos y porcentaje de votación: 349,121- 38.16%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Liberal Colombiano
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Cambio Radical
Casas Electorales: Char, Ashton, Cepeda, Villalba-Torres, Familia Ucrós

Eduardo Verano de la Rosa, candidato liberal apoyado principalmente por “Los Char” y Cambio Radical, nuevo gobernador del Departamento del Atlántico. Fue uno de los candidatos con mayor apoyo de miembros del congreso y casas electorales. Ha sido conocido previamente como gobernador electo del mismo departamento, y fuertemente criticado por su gestión como máxima autoridad departamental en el periodo 2008 - 2012. Gran parte sus críticas tuvieron lugar tras la crisis invernal, frente a la cual se le reprochó haber reaccionado en forma omisiva y tardía al momento de producirse la alarma, e igualmente de haber sido una administración ineficiente a la hora de tomar medidas de reparación de las familias afectadas.

Entre sus críticos se encontró inclusive el Presidente de la República, Juan Manuel Santos Calderón, y el senador José David Name Cardozo quien refiriéndose al período de mandato de Eduardo Verano en la Gobernación dijo: “la Gobernación de Verano en el Atlántico no solo se desbordó en contrataciones de dudoso efecto, concesiones onerosas y tratamiento excesivamente generoso hacia los amigos, sino que fue incapaz de demostrar fortaleza institucional cuando le correspondió enfrentar la tragedia de las inundaciones del Sur desde noviembre de 2010”.

Pese a lo dicho, cabe decir que pocos han sido los señalamientos públicos en comparación con otras candidaturas, y pese a las críticas antes señaladas, recibió un

considerable respaldo político. Así, la mayoría de señalamientos públicos respecto a la candidatura de Verano de la Rosa, están asociados con el hecho de pertenecer a la maquinaria política imperante. Verano llegó a la actual gobernación con el apoyo de familias políticas muy poderosas, entre ellas, La “Casa Char”, una de las familias de mayor influencia en la región, si no la más poderosa, inclusive considerada la causa del triunfo electoral de Eduardo Verano al ser percibido como su principal apoyo y como fórmula de gobierno Departamental/Distrital; la “Casa Ashton”, liderada por Álvaro Antonio Ashton Giraldo, quien hoy es todavía investigado por la Corte Suprema de Justicia por presuntos nexos con el frente ‘José Pablo Días’ de las AUC; y la “Casa Cepeda”, cuyo miembro principal, Efraín José Cepeda Sarabia, ha sido señalado de participar en la celebración irregular de múltiples en contratos del ICA, e investigado por asignar cargos públicos como “cuotas burocráticas” a políticos. Otra de las casas políticas que apoyó a Verano fue la compuesta por el grupo político de Camilo Torres Romero, exalcalde de Puerto Colombia, y de su esposa la congresista Martha Villalba Hodwalker, ambos con una predominante influencia en Puerto Colombia, igualmente investigados por delitos contra la administración pública. También está la familia Ucrós integrada principalmente por Rodolfo Ucrós, su hermano Federico, y la familia Pulgar dada las relaciones de parentesco el senador de La U, Eduardo Pulgar (cuñado de Rodolfo), quien también ha sido señalado por fraude y corrupción según medios de comunicación. En cualquier caso, la familia Ucrós ha sido cuestionada en el municipio de Soledad al tener investigaciones pendientes en la Fiscalía y Procuraduría General de la Nación, por aprobaciones contractuales ilegales, entre ellas, la prórroga del contrato de la empresa Aseo Especial

Soledad y el crédito a FINDETER al alcalde Franco Castellanos por 65 mil millones de pesos.

Adicional a los mencionados, Eduardo Verano, recibió manifestaciones de apoyo de 9 congresistas, de los cuales, los siguientes se encuentran señalados o investigados por la justicia: Horacio Serpa con siete indagaciones previas, una de ellas asumida por la Corte Suprema en noviembre pasado por el asesinato de Álvaro Gómez Hurtado; y Luis Eduardo Díazgranados Torres con indagación previa por parapolítica. Asimismo, el mismo Eduardo Verano, ha tenido investigaciones por presuntos delitos contra la administración pública asociados con la indebida celebración de contratos públicos, entre otros, pero ninguna de estas investigaciones ha producido sentencia condenatoria al respecto.

El apoyo de las mencionadas familias, congresistas, entre otras personalidades, significó un respaldo político y financiero durante la campaña electoral, situación que, sin duda, puso a Verano en posición de superioridad frente a otros candidatos.

Distrito de Barranquilla



Alcalde del Distrito de Barranquilla: Alejandro Char Chaljub

Votos y porcentaje de votación: 352,236 - 73.07%

Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical

Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Partido Liberal Colombiano

Casas Electorales: Char, Ashton, Cepeda, Torres-Villalba, Familia Ucrós.

Alejandro Char Chaljub, miembro y líder de una de las más poderosas familias en el Atlántico, y ahora con influencias en la región Caribe, luego de que su grupo político

(directivo del partido político Cambio Radical) conquistara, además de la alcaldía distrital, la gobernación, y 10 de las 23 alcaldías municipales del Atlántico, sin mencionar, el resto de candidaturas ganadoras apoyadas en otros departamentos de la región que constituyen una muestra del poder expansivo de dicha familia. Alejandro Char fue precisamente quien estuvo a cargo de la entrega de avales y de respaldos políticos a nombre del partido Cambio Radical en favor de muchas candidaturas en la región Caribe, apoyando las candidaturas ganadoras de Francisco Ovalle Angarita, elegido gobernador del Departamento del Cesar, junto con su fórmula a la alcaldía de Valledupar, Augusto Ramírez Uhía; también a la candidatura de Fabio Velásquez Rivadeneira, hoy alcalde electo en el Distrito de Riohacha; Rosa Cotes de Zuñiga, nueva gobernadora del Departamento de Magdalena; Edgar Martínez Romero, gobernador del Departamento de Sucre; entre otras.

Varias de las candidaturas mencionadas se trataban de candidatos asociados a actividades delictivas y/o por sus vínculos cercanos con la parapolítica, como son el caso de Rosa Cotes (heredera de parapolítica, esposa de Francisco 'Chico' Zúñiga), Francisco Ovalle y Augusto Ramírez (candidatos del cuestionado "clan" Gnecco), Edgar Martínez (candidato de la senadora Teresita García Romero, heredera de la curul de Álvaro García, condenado por parapolítica), entre otros. De cualquier modo, la red de apoyo de "Los Char" es bastante extensa, considerando que durante su candidatura contó con el apoyo público de más de 15 congresistas, incluyendo a José David Name Cardozo otro 'cacique' político de la región, y siendo el candidato con mayor apoyo público en la región Caribe¹, no olvidando, su cercanía con el

¹ Entre los congresistas que manifestaron públicamente apoyo al candidato, Alejandro Char Chaljub, se encuentra los siguientes: Antonio Navarro Wolf; Arturo Char Chaljub; Efraín José Cepeda Sarabia; José David Name

vicepresidente Germán Vargas Lleras, sobre el cual se habla de su próxima candidatura presidencial con el respaldo de Cambio Radical y de Alejandro Char. Se afirma por algunos medios, la existencia de una participación activa y colaborativa del actual vicepresidente, Germán Vargas Lleras, en la entrega de avales y respaldo políticos con el propósito de afianzar relaciones de apoyo en favor de su próxima candidatura presidencial. En cualquier caso, lo cierto es que Cambio Radical se proyecta como un partido predominante a nivel nacional contando con el considerable apoyo de la región Caribe.

Vale la pena enfatizar en el hecho de que Alejandro Char, considerado desde inicios de su candidatura como favorito, ganó las elecciones al máximo cargo distrital con una aplastante diferencia expresada en un 73.1% contra un 17.9% de su contendor. Su campaña electoral gozó también de una fuerte publicidad muy superior a la de su único competidor, y se negó a la participación de debates políticos para la socialización de su programa de gobierno.

Medios afirman que Alejandro Char enfrenta un total de 81 investigaciones en su contra: 17 procesos en la Procuraduría, 9 en la Contraloría, y 55 investigaciones dirigidas por la Fiscalía. Se le señala de cometer estafa, peculado, prevaricato, amenazas, fraude, abuso, perturbación e injuria, entre otros. Char se ha visto involucrado en múltiples escándalos y problemas judiciales, de los cuales destaca en sobremanera, los asociados a las urbanizaciones de Campo Alegre y Ciudad Jardín,

Cardozo; Miguel Amín Escaf; Álvaro Uribe Vélez; Eduardo Enrique Pulgar Daza; Jaime Alejandro Amín Hernández; Álvaro Antonio Ashton Giraldo; Eduardo Crissien Borrero; Martha Patricia Villalba Holwalker; Armando Antonio Zabaraín D'arce; Mauricio Gómez Amín; Luís Eduardo Díazgranados Torres. Al respecto, véase: Boletín sobre “casas electorales” Atlántico, Bolívar y San Andrés y Providencia. Disponible en: <http://bit.ly/1Nu3BMd>.

zonas construidas sobre una falla geológica con participación de la constructora de Alejandro Char. Hoy, dichas áreas están a punto de derrumbarse, y representa uno de los procesos más onerosos en contra del Distrito. Así, también se le ha señalado por irregularidades en contratos en construcción y presuntos vínculos con los cuestionados contratistas, los Nule, con quienes estuvo asociado durante la ejecución de la doble calzada Bogotá-Girardot y otros contratos.

Por otra parte, aunque cabe advertir que no existen señalamientos del candidato con organizaciones criminales, otro de los cuestionamientos que existen alrededor de “Los Char”, son los vínculos directos e indirectos con la empresa Métodos y Sistemas S.A., concesionaria para el recaudo tributario del Distrito, conocida por estar sometida al control del ‘Jorge 40’. Se tiene que David Char Navas, sobrino del senador Fuad Char (padre de Alejandro Char) y exsenador por Cambio radical, era accionista principal de Métodos y Sistemas. Hoy, David Char ha sido condenado por contratar sin cumplimiento de los requisitos legales y se le investiga por la Corte Suprema de Justicia por nexos con paramilitarismo. Otro vínculo del grupo de los Char con la mencionada empresa, fue el que Ricardo Varela (padre de Alfredo Varela, candidato contendiente de la gobernación de Eduardo Verano), un abogado administrativista, ex contralor del Atlántico, conocido como la mano derecha de Fuad Char, haya sido su representante legal y miembro de la junta directiva. No obstante, es de anotar que fue Alejandro Char, quien canceló la onerosa concesión hecha en favor de Métodos y Sistemas, S.A. en el año 2008.

Por último, vale decir que Alejandro Cha recibió manifestaciones de apoyo público por otras familias políticas tradicionales quienes, quizás con menor incidencia

(considerando la gran fuerza política que es la “Casa Char” en sí misma), declararon en favor del candidato. Entre dichas familias se encuentran los ya descritos: Ashton, Cepeda, Torres-Villalba, y Ucrós.

Municipio de Soledad



Alcalde del Municipio de Soledad: José Joao Herrera Iranzo
Votos y porcentaje de votación: 66,677 - 45.91%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Partido Liberal Colombiano.
Casas Electorales: Char

José Joao Herrera Iranzo, notario conocido en el municipio de Soledad, sin mayor trayectoria política, es el alcalde electo respaldado por la maquinaria política “Los Char”, y su partido político Cambio Radical, junto con ellos le apoyó Eduardo Verano, y el Partido Liberal, considerado como fórmulas a la alcaldía y la gobernación. José Herrera, anteriormente había desempeñado 31 años como notario de la ciudad, hoy es señalado como ‘titere’ de la familia Char. Más allá de lo dicho no parecen existir otros cuestionamientos.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento del Atlántico

Como fue anticipado, la fuerza electoral de los Char, ratificaron su dominio adquirido desde varios períodos electorales. Este grupo político nuevamente se reafirmó con suficiencia en Soledad, Barranquilla, y en el departamento del Atlántico. No obstante, el reciente debate electoral, de un modo u otro, parecía involucrar la participación electoral de dicho grupo, de cualquier forma, lo que verdaderamente llama la atención

es su consolidación en la región Caribe a través de la entrega de avales, entre otros respaldos, a otras candidaturas departamentales-municipales de la región. Así, destacan la de los siguientes ganadores de las últimas elecciones: Edgar Martínez Romero, elegido gobernador de Sucre ganando la partida contra Yahir Acuña; Oneida Pinto Pérez, gobernadora electa de La Guajira; Rosa Cotes Zúñiga, gobernadora del Magdalena; Fabio Velásquez Rivadeneira, elegido alcalde de Riohacha; Marcos Pineda García, alcalde de Montería; José Molina Becerra, alcalde de Maicao; Pedro Alí Alí, alcalde de Magangué; Henry Alí Montes, alcalde de Aguachica; entre otros.

Departamento de San Andrés, Providencia y Santa Catalina



Gobernador: Ronald Housni Jaller
Votos y porcentaje de votación: 6,626 - 27.32%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Liberal Colombiano.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Partido Social de Unidad Nacional.
Casas Electorales: Housni Jaller, y 'Los Bent'.

Ronald Housni Jaller, hermano del congresista Jack Housni (dueño desde 2006 de una de las dos curules que tiene el archipiélago en el Congreso), es el gobernador electo en el archipiélago de San Andrés, luego de ser apoyado por el partido Liberal y el partido de la 'U'. Los hermanos Housni Jaller, ambos de ascendencia siriolibanes, son una fuerza política emergente que ha contado con la alianza de 'Los Bent', otra gran fuerza electoral en el departamento que viene de ocupar el máximo cargo en la gobernación y de ser electos a la alcaldía municipal de Providencia. La familia Bent, es conocida por estar rodeada de fuertes y constantes señalamientos que le vinculan con el narcotráfico.

La familia Housni Jaller, pese a los cuestionamientos que rodean su red de apoyo, y su cercanía con los Bent, parecen producir menor ruido en cuanto a señalamientos con la ilegalidad. No obstante, a los hermanos Housni se les acusa por los sectores raizales de querer controlar el archipiélago. Así, además de la participación política en el Congreso, la gobernación, la alcaldía, y la Asamblea departamental (ganando 5 de 11 curules en dicha corporación) se afirma que Jack y Ronald Housni tienen influencias al interior de otras instituciones como: la Secretaría de Servicios Generales de la Gobernación, con el propósito de tener cierto control sobre los procesos de contratación con el Estado; las direcciones de la Cámara de Comercio, el Departamento de Prosperidad Social, el Inpec, la caja de compensación Cajasay, la Oficina de Trabajo, el Sena, la interventoría de la empresa de energía, la Defensoría del Pueblo, y las delegaciones de los ministerios del Interior y Nuevas Tecnologías de la Comunicación.

Municipio Providencia y Santa Catalina, Islas



Alcalde del Municipio de Providencia y Santa Catalina, Islas: Bernardo Benito Bent Williams

Votos y porcentaje de votación: 1,464 - 50.50%

Inscrito por movimiento de ciudadanos: "Más por Providencia y Santa Catalina".

Apoys posteriores de Movimientos Políticos: N/A.

Casas Electorales: 'Los Bent', y Housni Jaller.

El exconcejel Bernardo B. Bent Williams, es miembro del grupo político 'Los Bent' que como ya se mencionó se encuentra aliado con los hermanos Housni Jaller, con quienes han ganado control sobre el departamento. Bernardo 'Masco' Bent Williams u 'Old Providence', como también se le suele llamar, ha sido representado por la prensa como

parte de la nueva generación de 'ovejas negras' del país, y se le vincula muy fuertemente con el narcotráfico.

Bernardo es identificado por haber tenido problemas con la justicia debido a que en el 2002, fue capturado tras ser identificado como dueño de dos cargamentos de droga incautada. Con todo, su liberación se otorgó a las pocas horas después. Episodio similar volvió a ocurrir en el año 2006 cuando investigaciones realizadas por el extinto Departamento Administrativo de Seguridad (DAS), identificaron a 'Masco', junto con su hermano Benjamín, como propietarios de cargamentos de cocaína. Hoy por hoy, no existe sentencia condenatoria o proceso penal en contra del alcalde electo. Sin embargo, la Fiscalía y la Sociedad de Activos Especiales (SAE) adelanta, con dificultades, procesos en contra de Bernardo y sus hermanos (Benjamín, Byron y Luciana Bent Williams) para la extinción de dominio de varios de sus bienes por haber sido adquiridos con presuntos dineros ilícitos.

Cabe decir que Providencia, al igual que San Andrés, hace parte de la ruta de las embarcaciones cocaleras que se desplazan desde la costa colombiana hacia Centroamérica y Norteamérica. Así las cosas, este resultado electoral profundiza la preocupación por el fortalecimiento de las redes de narcotráfico considerando los cuestionamientos alrededor del alcalde elegido.

Otro aspecto que vale la pena resaltar es el temor que infunde en los habitantes de la isla. Medios de comunicación declaran que pocos son quienes se atreven a hablar de Bent Williams, que inclusive, existe el riesgo de recibir una respuesta en tono airado cada vez que se pregunta por él. La mayoría de ocasiones los habitantes contestaron

diciendo: “De ese tema no se puede hablar”, “Les hablo de todo menos de él”. Y las pocas personas que se refirieron sobre el candidato solicitaron confidencialidad.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento de San Andrés, Providencia y Santa Catalina

Frente a la reñida competición a la gobernación de la “Casa Gallardo” y la “Casa Bent”, los segundos se impusieron con pocas diferencias en la gobernación, en la alcaldía municipal, y en el concejo. Aunque la paridad de los resultados electorales quizás no permita concluir la existencia de un dominio para los próximos periodos electoral, es importante notar la influencia electoral del grupo político aliado a los Bent, los Housni Jaller, quienes se han venido consolidando como fuerza en el archipiélago.

En cualquier caso, lo que verdaderamente resulta preocupante son los vínculos directos de los candidatos electos con el narcotráfico, especialmente, Bernardo Bent Williams, quien ha sido reiteradamente investigado por los mismos cargos. Con todo, aunque los índices de violencia en el departamento son bajos, los cuestionamientos alrededor de la mayoría de los candidatos, tanto de aquellos elegidos como varios de sus contendores, ofrecen un panorama en el que las instituciones se hacen más próximas a la ilegalidad.

Departamento de Bolívar



Gobernador: Dumek José Turbay Paz
Votos y porcentaje de votación: 414,260 - 54.38%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Liberal Colombiano.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Movimiento Autoridades Indígenas de Colombia (AICO); Movimiento Alternativo Indígena y Social (MAIS), Opción Ciudadana.
Casas Electorales: Grupo Político de Enilce López "La Gata"; y familias García Zuccardi, Blel, y el grupo político del actual gobernador Juan Carlos Gossain y del excongresista William Montes

Dumek Turbay Paz, es abogado y exdirector del instituto de deportes de Bolívar. Nació en la tradicional familia liberal de apellido Turbay, que llegó a tener representación en el Congreso y en la Contraloría. Entró a la política formalmente a los 18 años, cuando se eligió concejal de El Carmen de Bolívar por el Partido Liberal. Fue inspector de la policía, director de la Red de Solidaridad Social Regional Bolívar, director de Responsabilidad Fiscal Contraloría Distrital de Cartagena, Secretario de Gobierno.

La candidatura de Dumek Turbay contó con una poderosa maquinaria de votos en la que se destacaban un gran número de personajes cuestionados, entre ellos, el actual gobernador Juan Carlos Gossain, con quien ejecutó una larga lista de contratos en cabeza del IDERBOL en barrios populares y municipios del Departamento. Asimismo, su primo, el senador Lidio García, ha sido señalado por alias "Gonzalo" como asesor político del comandante máximo del desmovilizado Bloque Norte de las AUC, "Jorge 40". Junto con los mencionados, también integran otras casas políticas asociadas con la parapolítica como: "Los García Zuccardi", liderado por el senador Andrés Felipe García Zuccardi, 'heredero de la parapolítica', hijo de los excongresistas Juan José García Romero (condenado por peculado apropiación ilegal de recursos) y Piedad

Zuccardi (investigada por parapolítica); la familia Blel, inicialmente liderada por el excongresista Vicente Blel Saad, condenado por parapolítica, y hoy en cabeza de sus hijos, Nadia (Senadora) y Vicente (Concejal).

Igualmente, Dumek Turbay contó con el respaldo del grupo político del exsenador William Montes, quien a pesar de ser condenado por parapolítica mantiene ha mantenido control y considerable influencia electoral acompañado de su esposa, la senadora Marta Curi. El candidato también contó con el apoyo de la estructura política de Enilce López "La Gata", integrada por los congresistas Antonio Correa y Karen Cure (el primero investigado por parapolítica y otros delitos, y la segunda, indagada por la Corte Suprema de Justicia), otros funcionarios, y varios candidatos del reciente período electoral, entre los cuales, se encontraba el próximo alcalde electo de Cartagena, Manuel Duque, con quien Dumek parecía tener cierta cercanía pese asociarse con los vínculos de apoyo de alguno de sus contendores.

Distrito de Cartagena



Alcalde del Distrito de Cartagena: Manuel Vicente de Jesús Duque Vásquez
Votos y porcentaje de votación: 126,552 - 37.27%
Inscrito por movimiento de ciudadanos: "Primero la gente".
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Movimiento Alternativo Indígena Social (MAIS).
Casas Electorales: Grupo Político de Enilce López "La Gata", Clan Gnecco, Los García Zuccardi y los Cáceres.

Manuel Duque Vásquez, es otro de los cuestionados elegido a ocupar la alcaldía Cartagena pese a que su candidatura en algún momento estuvo en duda por decisiones de la Registraduría Nacional. Manolo Duque (como se le suele llamar) al igual que muchas candidaturas en el Bolívar, contó con el respaldo de una poderosa

red de cuestionados, entre los cuales se dieron a conocer públicamente: La senadora Daira de Jesús Gálvis Méndez, asociada con el grupo de Enilce López “La Gata” (quien también tuvo participación la carrera electoral de Manuel Duque) investigada por la Corte Suprema de Justicia por nexos con grupos armados ilegales; y la representante a la Cámara, Marta Cecilia Curi Osorio, también vinculada con el estructura política de “La Gata” e igualmente investigada por parapolítica.

El principal promotor de la campaña electoral de Manolo Duque fue ‘el rey de las licitaciones’, José Julián Vásquez Buelvas (su hermano de crianza), quien inicialmente iba a ocupar un puesto en el periodo electoral sin embargo fue inhabilitado por la Procuraduría. De cualquier modo, se afirma que el cuestionado contratista Julián Vásquez traspasó a Manolo su caudal electoral y su red de contactos de cuestionados entre los que se hallaba el apoyo de Juan José García Romero, William Montes y Javier Cáceres (todos condenados por parapolítica y corrupción), y la cuestionada “Casa Gnecco”, quien estaría brindando un fuerte apoyo financiero.

Aunque Manolo Duque se promocionó siempre como independiente su campaña política fue conocida por ser de las más opulentas y de tener exorbitantes gastos, contando con el patrocinio de muchas fiestas, conciertos, y otros eventos con fines proselitistas. Los mayores cuestionamientos alrededor consisten sobre la proveniencia de tales recursos, aunque Manolo afirma que son ‘regalos’ de amigos conocidos en su carrera de periodista, parecen provenir de una red de alianza estructurada que compuesta por varios favores políticos y cuotas burocráticas, entre otras obligaciones.

Municipio de Magangué



Alcalde del Municipio de Magangué: Pedro Manuel Alí Alí
Votos y porcentaje de votación: 28,013 - 48.26%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: N/A.
Casas Electorales: Grupo Político de Enilce López "La Gata", familia Arana

Pedro Manuel Alí Alí, es un rico ganadero de Magangué, quien manejaba importantes contratos con ese municipio y el departamento de Bolívar. Llegó a ser alcalde encargado y Gerente del Sur del departamento, un cargo creado para atender asuntos de la Depresión Momposina y de la Mojana bolivarense, muy distantes de la capital Cartagena.

Hoy, Pedro Manuel Alí, es esposo de Fadia Arana, hija del ex congresista Farid Arana (quien fue impulsor político de Enilce López "La Gata" y condenado por hechos de corrupción), y es otro de los electos con una poderosa red de cuestionados. Aunque Alí tiene grupo político y recursos propios que le permitieron impulsarse, se eligió con el respaldo de la estructura de Enilce López. Se afirma que su candidatura, además, logró unir a La Gata con el vargasllerismo, a través del aval otorgado por Cambio Radical, vía el alcalde barranquillero Álex Char. Entre los integrantes del grupo político de La Gata que apoyaron a Pedro Alí, hay varios funcionarios locales y concejales, entre ellos, los congresistas Karen Cure y Hernando Padaui, quien tiene una investigación formal en su contra por el delito de peculado por apropiación, y otras cinco indagaciones preliminares. A su vez, le apoyó la lista del concejo de Opción Ciudadana, y el Ex congresista condenado por parapolítica Vicente Blel, y su estructura política.

Por otro lado, declaraciones dadas por el exjefe político del Bloque Norte de las autodefensas, Carlos Mario García Ávila, conocido con los alias de 'Gonzalo' y el 'Médico', vincularon a varios contratistas incluyendo a Pedro Alí con quien tendría relaciones políticas. Con todo, no existen reportes sobre investigaciones en contra de Alí por parapolítica u otros hechos delictivos.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento de Bolívar

En el Bolívar, el nombre de Enilce López también seguirá vigente cuatro años más, con mayor representación en la Gobernación, que en la alcaldía distrital, teniendo en cuenta las proximidades de su grupo político con los candidatos electos. Con todo, la fuerza electoral del grupo político de La Gata, sigue siendo predominante pese a los innumerables señalamientos en su contra. Por otro lado, el Clan Gnecco, parece empezar a adquirir fuerza política y electoral en el Bolívar, teniendo en cuenta su cercanía con José Julián Vásquez, principal promotor del elegido alcalde distrital, Manolo Duque.

Por otra parte, los resultados electorales han demostrado el poder de las casas políticas, y el poder económico de dichos grupos, cercanos con estructuras criminales ilegales. Esto teniendo en cuenta los cuestionamientos por parapolítica asociados con los grupos de Enilce López, Gnecco, Zuccardi García, Arana Cerchar, entre otros.

Departamento del Cesar



Gobernador: Francisco Fernando Ovalle Angarita
Votos y porcentaje de votación: 238,872 - 54.45%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Social de Unidad Nacional.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Cambio Radical, Movimiento de Autoridades Indígenas de Colombia (AICO), Partido Alianza Social Independiente (ASI).
Casas Electorales: Clan Gnecco, Los Quintero, y las familias Romero Ramírez, Campo, Muvdi Aragüena, Urón Márquez.

Francisco Ovalle Angarita más conocido como Franco, es la carta que consolidó nuevamente la fuerza electoral del cuestionado Clan Gnecco, grupo que actualmente ocupa el máximo cargo de gobernador y tiene participación en un gran número de instituciones públicas. Ovalle, fue escogido por Cielo Gnecco Cerchar, madre del actual gobernador Luis Alberto Monsalvo Gnecco, y su respaldo ha sido interpretado como el sello de una alianza entre el actual vicepresidente, Germán Vargas Lleras, y los Gnecco, considerando su cercanía con el mismo. Así, se afirma que se trata de una decisión estratégica con el fin de que el Vargallerismo obtenga un aliado en las campañas presidenciales de 2018.

De cualquier manera, incumbe afirmar que muchos son los cuestionamientos que rodean el grupo de los Gnecco. En sus filas integran un gran número de familiares conocidos por su trayectoria política y sus asociamientos con la parapolítica y la corrupción. Así, tenemos a Lucas Gnecco Cerchar, el más conocido de la familia, condenado por la Corte Suprema de Justicia por delitos de corrupción y constreñimiento al elector; su hermano José Eduardo 'Pepe', anteriormente investigado por presunta relación con miembros de las AUC, hasta que se declaró su preclusión; y el fallecido, Jorge Gnecco Cerchar, quien fue asesinado en 2001 por su

supuesto exsocio 'Jorge 40', quien luego declaró que éste era homicida y narcotraficante; entre otros. Hoy, su siguiente generación ocupa buena parte de los cargos públicos, heredando su fuerza de votos, conservando todavía el control político electoral en el departamento, incluso a pesar de los múltiples escándalos y señalamientos.

En el reciente periodo electoral, fuentes aseveraron que la administración departamental invirtió millonarios recursos del sector público, provenientes de las regalías del carbón, para apalancar la candidatura de Franco Ovalle. Se afirma que, además de las excesivas campañas publicitarias, muchos fueron los respaldos financieros que los Gnecco ofrecieron a distintos candidatos en contraprestación de su apoyo electoral. En principio, a los aspirantes a ediles se les ofreció 500 mil pesos para que comiencen a trabajar a favor de Franco, y a los candidatos por las alcaldías, entre 250 millones y 350 millones de pesos, dependiendo del municipio y el candidato que se trate. Aguachica, Codazzi, Chimichagua, Curumaní y Bosconia, fueron los principales puntos que concentraron el apoyo financiero del clan Gnecco, dado su número de habitantes. En cualquier caso, dicho grupo siempre contó a su favor con el apoyo de las 24 de 25 alcaldías del Cesar.

Municipio de Valledupar



Alcalde del Municipio de Valledupar: Augusto Daniel Ramírez Uhía.
Votos y porcentaje de votación: 73,805 - 48.19%
Inscrito por movimiento de ciudadanos: "Avanzar Es Posible!!!".
Apoyo posteriores de Movimientos Políticos: Alianza Social Independiente (ASI), Movimiento MIRA, Cambio Radical.
Casas Electorales: Clan Gnecco, Los Quintero, Familias Campo y Cotes Núñez.

Augusto Ramírez Uhía, popularmente conocido como el 'Tuto' Uhía, es el candidato a la alcaldía de Valledupar del Clan Gnecco, su principal apoyo fue el congresista Alfredo Ape Cuello del partido Conservador, quien desde hace más de tres años lo viene apoyando para que logre la alcaldía de Valledupar, y quien en algún momento fue investigado por la Corte Suprema de Justicia por presuntos nexos por parapolítica, aunque dicho proceso culminó con la preclusión dada el poco material probatorio. Alfredo Ape Cuello, hace parte del Clan Gnecco habiendo formado parte de la estrategia en el 2014 para la consolidación de su poder en el Congreso y en el departamento. Otros de los miembros del clan Gnecco que apoyó la candidatura del Tuto Uhía fueron Fernando de la Peña Márquez y Christian Moreno Villamiza, el primero, actualmente investigado por nexos con grupos criminales ilegales. Así mismo, Uhía recibió el respaldo de Eloy Chihi Quintero Romero, otro cuestionado investigado por parapolítica, y de su grupo político.

La campaña publicitaria de Uhía, fue señalada de sobrepasar el tope de costos para la campaña electoral, llegando ser incluso denunciada por varios contendores ante el Ministerio de Interior y el **Consejo Nacional Electoral**. Por otro lado, su candidatura contó con un apoyo significativo de otras candidaturas, incluyendo con el de precandidatos al mismo cargo, entre ellos, el concejal Carlos Andrés "Calé" Cotes Maya, quien según algunas fuentes negoció su no postulación junto con el respaldo de su grupo político a cambio de la ocupación en otros cargos públicos.

Municipio de Aguachica



Alcalde del Municipio de Aguachica: Henry Ali Montes Montealegre

Votos y porcentaje de votación: 17,146 - 40.88%

Inscrito por coalición programática de partidos políticos: Cambio Radical, Centro Democrático, Partido Liberal Colombiano.

Apoyo posteriores de Movimientos Políticos: N/A.

Casas Electorales: Álvaro Uribe Vélez y Los Quintero.

Henry Alí Montes, en el periodo electoral fue considerado el tercer candidato con mayor intención de voto, por debajo de los candidatos del grupo Gnecco. Henry Alí contó con el respaldo del senador Álvaro Uribe Vélez, quien desde hace mucho tiempo era investigado por presuntos nexos con paramilitares y por su presunta participación en la masacre de El Aro registrada el 22 de octubre de 1997 en el municipio de Ituango (Antioquia). No obstante, pese a los pronunciamientos de la Corte Suprema de Justicia a favor del expresidente, la Fiscalía General de la Nación, recientemente volvió a compulsar copias a la Alta Corte insistiendo en la existencia de una presunta colaboración y financiación con grupos paramilitares. De cualquier modo, fuentes aseveran que Uribe tiene 10 investigaciones en etapa preliminar en su contra. Otro de los cuestionados que conformó la red de apoyo de Alí Montes fueron Los Quinteros, vía Eloy Chichi Quintero Romero, investigado también por parapolítica, y quien a su vez sería el promotor del aval de Cambio Radical.

Henry Montes ha trabajado como Secretario de Hacienda de Aguachica y fue la primera vez que aspiró a un cargo de elección popular. Su hoja de vida no parece tener mayores cuestionamientos que el de su red de apoyo.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento del Cesar

La carta del cuestionado Clan Gnecco nuevamente resultó electa en la carrera para la gobernación, y en la alcaldía de Valledupar, venciendo a la casa precedida por Fredys Socarrás. En Aguachica sin embargo, mayor protagonismo tuvo Los Quinteros, otro grupo señalado de parapolítica, al igual que el Clan Gnecco. Así, la estructuración del poder en el Cesar sigue estando a favor de la familia Gnecco, quienes parecen extender su poder en el Bolívar a través de Manolo Duque, y en La Guajira por medio de Oneida Pinto.

Departamento de Córdoba



Gobernador: Edwin Jose Besaile Fayad.

Votos y porcentaje de votación: 345,748 - 49.56%

Inscrito por coalición programática de partidos políticos: Partido Social de Unidad Nacional, Partido Liberal Colombiano, Autoridades Indígenas de Colombia (AICO).

Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: N/A.

Casas Electorales a la que pertenece (principal promotor): Los 'Ñoños'.

Otras Casas Electorales que le apoyaron: Jattin, Casado de López ("Los López"), Lyons.

Edwin Besaile, fue el candidato de los Ñoños, una poderosa fuerza electoral integrada por su hermano Musa Besaile y Bernardo 'El Ñoño' Elías Vidal, que en las elecciones parlamentarias en el 2014 se hicieron celebres luego de ser los senadores más votados, después de Jorge Robledo del Polo, con 145 mil y 140 mil votos, respectivamente. Lo anterior logrado a través del sello de múltiples alianzas y cuotas burocráticas que sirvieron de base para su dominio electoral en la Costa Atlántica.

Tanto Musa Besaile como Bernardo Elías han sido investigados por la Corte Suprema de Justicia, el primero tiene en su contra cinco investigaciones preliminares, una de ellas recientemente ha sido archivada por presuntos vínculos con paramilitares pese a las declaraciones del narcotraficante-paramilitar, alias “Visaje”, quien declaró ante la Corte que junto con otros jefes paramilitares, financiaron su campaña electoral en el 2006. Musa Besaile, en algún momento también fue investigado por el delito de homicidio; dicha investigación fue archivada por falta de material probatorio. Bernardo Elías tiene en su contra nueve investigaciones (todas preliminares), una de ellas por presunto tráfico de influencias en beneficio del contratista Emilio Tapia (parte del Cartel de la Contratación en Bogotá). En el círculo cercano de ‘El Ñoño’ Elías se encuentran un gran número de sujetos cuestionados a su vez: La excongresista condenada por parapolítica Zulema Jattin, con quien fue formula a la Cámara de Representantes en el periodo 2006-2010; Uribia Cielo Redondo, considerada la líder política de las paramilitar/bacrim que manejaba alias Pablo en la Alta Guajira; el político Sucreño condenado por parapolítica Erik Morris, quien además es su suegro; su sobrino de Jorge Ramon Elias Nader ex presidente del Senado y condenado por el Proceso 8000; entre otros.

Besaile fue investigado por la Corte Suprema de Justicia por sus presuntos vínculos con paramilitares. De manera puntual, el senador Besaile fue objeto de acusaciones por parte de narco paramilitar, alias “Visaje”, quien declaró ante la Corte Suprema de Justicia que junto con otros jefes paramilitares financiaron su campaña electoral en el 2006. Por su parte Bernardo Elías ha sido reconocido por su alta participación en los cupos indicativos. También lo apoya una disidencia del Partido de La U encabezada por el actual gobernador Alejandro Lyons, quien tiene capacidad de movilizar

recursos del departamento, como lo hizo con su prima, la actual Representante a la Cámara por Córdoba, Sara Piehdraitá y otras candidaturas.

Otros cuestionados que le apoyaron fueron los congresistas: Martín Morales Diz, heredero de la Casa Jattín (Zulema Jattín) condenada por la Corte Suprema de Justicia por sus nexos políticos y electorales y con grupos paramilitares, e investigado por la misma Corte por el delito de tráfico de influencias; Fabio Amín Saleme, con dos investigaciones previas; y Arleth Casado de López, quien pese a no tener investigaciones en su contra, representa el respaldo de su esposo Juan Manuel López, condenado por parapolítica. Entre los mencionados, también, Roy Barreras, quien tiene seis investigaciones en contra, tres de ellas por el delito de tráfico de influencias fruto de las supuestas gestiones que habría realizado para que la Dirección Nacional de Estupefacientes (DNE), le entregara a la Iglesia Misión Carismática un predio incautado a la mafia en Cali en 2009; otra para que se cambiara el interventor de Solsalud; y una más por su presunta presión para que le dieran participación en uno de los contratos en Bogotá dentro del escándalo del carrusel de la contratación;

La campaña electoral de Edwin Besaile sin duda es otra de las señaladas por emplear gastos exorbitantes, estimado en unos 500 millones de pesos. En cuanto a señalamientos personales, estos han sido pocos por parte de los medios de comunicación. De cualquier manera, Edwin Besaile es otro de los caciques de la Región Caribe, y por algunos, un beneficiario de las cuotas burocráticas de su hermano Musa Besaile.

Municipio de Montería



Alcalde del Municipio de Montería: Marcos Daniel Pineda García
Votos y porcentaje de votación: 83,167 - 45.35%
Inscrito por coalición programática de partidos políticos: Partido Social de Unidad Nacional, Cambio Radical, Partido Conservador.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Movimiento Político MIRA.
Casas Electorales a la que pertenece: García Burgos (Los Burgos) - Barguil.
Otras Casas Electorales que apoyaron: Salleg, Correa, Los Niños.

Es hijo de Nora García Burgos, senadora investigada por la Corte Suprema por presuntos nexos con Julián Bolívar y Ernesto Báez de la Serna, jefes del Bloque Central de Bolívar de las AUC. Marcos Pineda fue suspendido e inhabilitado por la Procuraduría en el 2013, por la sanción de cuatro proyectos con evidentes irregularidades en ejercicio de su período como alcalde de Montería (2008-2012). Recientemente, la Procuraduría formuló cargos disciplinarios en contra de Pineda, por presuntas irregularidades en el sellamiento y suspensión de una obra en la urbanización Los Bongos calles 62 y 62B y la revocatoria directa de una licencia de construcción que fue otorgada por la Curaduría Segunda Urbana de Montería.

Marcos Pineda, es heredero de la casa política “Los Burgos”, liderada por su madre, e integrada por el congresista David Barguil Assis, quien tiene investigación preliminar en la Corte Suprema de Justicia. Además de lo dicho, Marcos Pineda, contó con el respaldo de la actual administración municipal, Carlos Eduardo Correa, y del empresario William Salleg (promotor principal de la candidatura pasada de Correa) a quien recientemente se le ordenó, por la Sala de Justicia y Paz del Tribunal Superior de Medellín, apertura formal de investigación por vínculos con paramilitares. También le

apoyó finalizando el periodo electoral le respaldó Bernardo Elía, del mencionado grupo político los Niños.

Municipio de Lorica



Alcalde del Municipio de Lorica: Nancy Sofía Jattin Martínez
Votos y porcentaje de votación: 31,071 - 53.82%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Social de Unidad Nacional.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: N/A
Casas Electorales a la que pertenece: Jattin.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: García Burgos, Los Niños.

Nancy Jattín Martínez, fue la candidata con mayor respaldo político al interior de su carrera electoral por la alcaldía municipal. Sus cuestionamientos están alrededor de su red de apoyo: Nora María García Burgos, Fabio Raúl Amín Saleme, Edwin Besaile, y su familia, la “Casa Jattin”, integrada por Zulema del Carmen Jattin Corrales (exsenadora y prima, investigada por parapolítica) y José Francisco Jattin Corrales (actual Alcalde de Lorica y Primo). Como se explicó anteriormente, la mayoría de estas personas están relacionadas con la ilegalidad y grupos armados criminales.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento de Córdoba

En Córdoba, el dominio del grupo político ‘Los Niños’ es notorio. No obstante, cabe hacer énfasis sobre la importancia que ocupan las otras casas electorales ganadoras, como la familia Jattín, ganadores por segunda vez consecutiva a la alcaldía municipal de Lorica, y Los Burgos, cuya popularidad involucra relaciones con la ilegalidad mas también, se les ha otorgado reconocimientos por una buena gestión, galardonada en

previa ocasión². De cualquier manera, destaca en la reciente configuración del poder (además de la reafirmación de las casas políticas) los continuos señalamientos de las casas ganadoras con la ilegalidad y la parapolítica.

Departamento de la Guajira



Gobernadora: Oneida Rayeth Pinto Pérez
Votos y porcentaje de votación: 180,263 - 65.64%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Partido Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Partido Liberal Colombiano, Opción Ciudadana.
Casas Electorales a la que pertenece: Casa Ballestero (La Gran Alianza) – Kiko Gómez.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Gnecco, Redondo, Pinedo, Rector de la Universidad de la Guajira.

Oneida Pinto Pérez, es la candidata de los Ballesteros, apoyada por el actual gobernador José María Ballesteros, y considerada heredera de Francisco Gómez Cerchar (conocido también como ‘Kiko’ Gómez), quien hoy se encuentra detenido, acusado de homicidio y de pertenecer a una empresa criminal liderada por el capo Marquitos Figueroa. Pinto, pese a negar cualquier vínculo con Kiko Gómez, ha participado en sus campañas electorales anteriores. Así mismo, ambos cuentan con un círculo político cercano, teniendo en cuenta que ambos fueron candidatos también del mismo grupo político, “La Gran Alianza”.

Pinto, ha sido alcaldesa de Albania por mano propia en dos oportunidades, y en el período 2008-2012 a través de su heredero político Yan Keller Hernández Herazo,

² Marcos Pineda recibió el galardón de “Mejor Alcalde del Mundo”, por parte de City Mayors Foundation, en razón su buena gestión como alcalde de Montería en el periodo 2008 – 2012. Recientemente se le ha vuelto a considerar en la premiación, pese a los cuestionamientos asociados. Información extraída el día 16 de noviembre de 2015, desde: <http://www.elespectador.com/noticias/nacional/el-mejor-alcalde-del-mundo-articulo-546686>

quien actualmente se encuentra prófugo, perseguido por corrupción y delitos contra la administración pública, y cuya candidatura había sido avalada por Alas Equipo Colombia. Las investigaciones hechas en contra de Hernández Herazo, son por presuntas irregularidades en contratos destinados a la atención en salud y alimentación de niños del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF) en La Guajira. Recientemente, se hizo público el millonario desfalco de \$2.217.066.931, en el que estaría involucrado Hernández y varios dirigentes políticos del departamento, entre ellos, un círculo cercano a Oneida Pinto. Así, además de su heredero político, se encuentra Emerson Segundo Pinto, su primo, quien fungió como secretario de Salud durante el segundo periodo de Oneida en la Alcaldía, ahora es señalado de haber hecho intervenciones irregulares con el fin de que fuera asignado un contrato de servicios para reducir la mortalidad infantil en La Guajira. Se sospecha que las investigaciones sobre el asunto podrían llegar a vincular a la electa gobernadora, no obstante, ella ya anteriormente ha sido objeto de investigaciones preliminares en su contra. Cabe decir además, que los mencionados, y otros, se les señala también de tener relación con 'Kiko' Gómez.

La red de cuestionados de Oneida Pinto, también integra la participación de Miguel Pinedo, político que fue condenado a nueve (9) años de prisión por mantener nexos políticos económicos y electorales con el bloque Tayrona de las AUC. También Pablo Parra, conocido también como 'El Negro' Parra, quien fue su esposo al momento de ocupar distintos puestos electorales (ahora ex esposo), es señalado de haber sido colaborador de grupos paramilitares en el cobro de extorsiones y además de ser responsable del atentado al concejal, y en ese entonces candidato a la alcaldía de Albania, Jorge Jiménez. Igualmente, contó con la alianza de la exalcaldesa de Uribia

Cielo Redondo y su movimiento político, otro sujeto cuestionado investigado y señalado por hechos de corrupción y parapolítica, y además en estado de prófuga con orden captura emitida en su contra. Dicha alianza, persiste ahora con su hijo, Luis Enrique Solano, alcalde electo de Uribia.

Son muchos los cuestionamientos que circunscriben a la nueva gobernadora electa, más todavía si se considera que la entrega del aval de Cambio Radical a su favor, fue considerada como irregular, inclusive condujo a la renuncia del presidente de su partido político, Carlos Fernando Galán, quien se opuso al apoyo de su candidatura. Sin embargo, dicho aval fue otorgado por Arturo Char, y respaldado por su casa política, entre otros congresistas: Fabián Castillo, Karen Cure, Eloy Chichi, Luis Eduardo Diazgranados y Hernando Padauí. Otro de los que les apoyó fue el cuestionado Clan Gnecco. Gran parte de la campaña electoral de Onedia Pinto consistió en la negación de señalamientos y asociaciones con su círculo cercano. No obstante, hoy es la gobernadora electa apoyada por una cuestionada maquinaria política.

Distrito de Riohacha



Alcalde del Distrito de Riohacha: Fabio David Velásquez Rivadeneira
Votos y porcentaje de votación: 34,356 - 51.32%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Polo Democrático.
Casas Electorales a la que pertenece: Universidad de la Guajira
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Pinedo

Fabio Velásquez, fue conocido abiertamente como el candidato de Universidad de La Guajira, contando con el apoyo del rector, Carlos Arturo Robles Julio, quien desde hace tiempo se ha inmiscuido en los movimientos electorales influyendo

considerablemente en la decisión electoral de muchos estudiantes representando un fuerte movimiento, inclusive, a pesar de ser considerado uno de los mayores escuderos del cuestionado Kiko Gómez (incluso posterior a su captura, Robles solicitó su liberación por medio escrito).

Se afirma que la institución universitaria, Uniguajira, inicialmente maneja un potencial electoral de 15 mil votos, además de un presupuesto anual aproximado a 79 mil millones de pesos. Dicho esto, la mencionada institución parece ser instrumentalizada por el rector Robles Julio como plataforma política de varios postulantes electorales. Así, con base a ella, respaldó a Kiko Gómez durante su candidatura. A Robles Julio, se le señala de malversar los recursos de la institución; con todo, hasta donde sabemos, no existe investigación formal al respecto.

Otros de la red de cuestionados que respaldó a Velásquez, fue excongresista condenado por parapolítica, Miguel Pinedo y Oneida Pinto (quien favoreció también a uno de sus contendores). También le apoyó el grupo Char, bajo la dirección del electo alcalde de Barranquilla, Alejandro.

Municipio de Maicao



Alcalde del Municipio de Maicao: José Carlos Molina Becerra
Votos y porcentaje de votación: 21,402 - 40.53%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: N/A.
Casas Electorales a la que pertenece: Eurípides Pulido (Alcalde actual)
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Oneida Pinto

José Carlos Molina, fue el ganador anticipado de la carrera electoral por el municipio de Maicao. Su campaña electoral fue precedida por el apoyo significativo del alcalde

Eurípides Pulido Rodríguez (otro de los promotores electoral de Kiko Gómez), quien le invitaba a participar de las inauguraciones de obras y de las reuniones con la comunidad, expresando el triunfo anticipado sin garantías.

Eurípides Pulido, reciente fue capturado y recibió imputación de cargos por los presuntos delitos de peculado por apropiación, contrato sin cumplimiento de requisitos legales y falsedad ideológica en documento público y particular. Según la Fiscalía, el alcalde habría suscrito un contrato para dotación de vehículos para la seguridad ciudadana, sin embargo, se encontró material probatorio según el cual, dicho contrato presentó sobrecostos, falsedad en documentos, entre otras irregularidades. En ocasiones anteriores, Pulido Rodríguez había tenido problemas judiciales luego de ser suspendido disciplinariamente por la Procuraduría por haber contratado sin facultades del Consejo Municipal. En aquella oportunidad José Carlos Molina fungió como abogado del alcalde.

Sobre la campaña electoral de José Molina existen muchos señalamientos sobre fraude electoral, ya que habían sido muchas las quejas impulsadas en contra de José Molina, inclusive desde antes que la campaña comenzara, en las que se argumenta falta de garantías electorales. Se llegó a afirmar que cierto sector de la población denunció que el grupo político del alcalde manipuló las jornadas de expedición de cédulas, registros civiles y tarjetas de identidad que desde el mes de mayo. Así, también se le recriminó la irregular relación que José Molina Becerra, mantenía con el registrador municipal Basilio Lindao y el personero Alexander Indaburo, con quienes lleva una estrecha amistad (hecho conocido luego de hacerse pública una fotografía de ellos tomando una botella de whisky). Aunque los sujetos mismos niegan la existencia algún vínculo

político, el Registrador Nacional trasladó a otro departamento a Basilio Lindao. Con todo, recientemente fue pública la noticia sobre su destitución y captura por expedir cédulas falsas.

Además de lo dicho, también se le acusó a José Molina de canjear votos por agua durante el periodo de elecciones. Así, se registra una fotografía de un carrotanque con logos-símbolos oficiales usados por su campaña política para repartir agua. Se afirma que esta práctica fue reiterada por varios aspirantes, al interior de los 15 municipios de La Guajira. Junto con agua, también se han entregado alimentos, y otro tipo de mercaderías.

Oneida Pinto, también formó parte de la red de cuestionados que apoyó candidatura de José Molina. También le apoyó, Alejandro Char, entre otros dirigentes y líderes políticos como, los exalcaldes Ramón de la Rosa Aguilar y William Ballesteros, el dirigente conservador Ades Aramendiz y el diputado Hary Fuminaya.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento de la Guajira

En La Guajira, es predominante el poder electoral de Oneida Pinto Pérez, y nuevamente de “La Gran Alianza”, grupo político que ratificó su fuerza electoral al llevar a la gobernación a Oneida, pese al hecho que su anterior candidato electo (Kiko Gómez) haya sido privado de la libertad durante el curso de un proceso penal. De cualquier modo, es de notar que un gran número de candidatos electos, de una manera u otra, conserva cercanías con un gran número de sujetos cuestionados,

especialmente, Kiko Gómez cuya relevancia se acentúa dada las conexiones con paramilitares y bandas criminales (Bacrim) por las que se le acusa.

Cabe decir que las Bacrim tienen especial presencia en la zona Alta de la Guajira, donde son conocidos por sus prácticas extorsionistas principalmente en contra de comerciantes (población civil), y por el constante uso de artefactos explosivos como medio constreñimiento sobre la población extorsionada. Las Bacrim son identificadas por el miedo generalizado que produce en la comunidad. Así, su poder económico radica también en el control de las redes de tráfico ilegal de drogas y gasolina. Estas bandas criminales son identificadas con mayor fuerza al interior de los departamentos de La Guajira, Sucre y Cesar.

El hecho que se investigue las conexiones de las Bacrim con postulantes electos, denota la posibilidad de alianzas para el respaldo económico y electoral. Así, destacan los señalamientos sobre Kiko Gómez, y sobre su presunta alianza con el capo 'Marquitos' Figueroa (líder de una Bacrim, presunto narcotraficante, investigado por cometer aproximadamente 250 homicidios), quien le habría respaldado durante su candidatura. Marcos Figueroa, fue conocido por tener control de varias zonas de La Guajira y del Cesar. No obstante, no se ha conocido mucho sobre la posible participación política y/o electoral de 'Marquitos' Figueroa, o de alguna organización criminal, en el departamento del Cesar. Otro caso, es el de Cielo Redondo quien se le acusa de tener vínculos con la Bacrim liderada por alias 'Pablo', y quien actualmente se encuentra prófuga de la justicia.

Aunque las asociaciones entre políticos y organizaciones criminales son un hecho reiterado en Colombia, y en los movimientos electorales (claro ejemplo son los numerosos congresistas condenados por parapolítica). Se observa con preocupación la eventual influencia electoral, inclusive política, que las organizaciones criminales puedan llegar a consolidar, a través del financiamiento económico de campañas electorales. Más aun las posibles prácticas criminales que podrían derivarse de dicha relación de apoyo. En La Guajira ha sido noticia pública la realización de atentados en contra de la vida de postulantes electorales y sus familias, con la finalidad de disuadirles de continuar con su campaña electoral. Así, el caso de la carrera a por la Alcaldía Municipal de Maicao, donde uno de los candidatos (Mohamad Jaafar Dasuki Hajj), miembro del grupo político “Nueva Guajira”, recibió un atentado por las razones ya descritas. Pese a que las investigaciones iniciadas por las autoridades no han sido conclusivas sobre los responsables de tales hechos, existe la preocupación que haya sido un hecho fruto del interés político de alguna Banda Criminal.

De cualquier manera, el enfrentamiento entre las casa políticas principales de La Guajira, Gran Alianza y Nueva Guajira, se inclinó nuevamente por la primera, ratificando su dominio electoral. Oneida Pinto, se expone como la fuerza más predominante, sin embargo, el rector de la Universidad de la Guajira, y la casa electoral “Jattín”, siguen cobrando considerable relevancia, más todavía la fuerza electoral del rector de Uniguajira cuyo candidato contendía en contra de la carta de la Gran Alianza y Oneida Pinto (apoyado por los Gnecco, y otros), Andris Salas.

Departamento del Magdalena



Gobernadora: Rosa Cotes de Zúñiga
Votos y porcentaje de votación: 294,793 - 59.38%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: N/A.
Casas Electorales a la que pertenece: Cotes Vives.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Díaz-granados.

Rosa Cotes Vives (nombre de soltera), es la llamada Primera Dama del Magdalena por su condición de tía del actual gobernador de dicho departamento, Luis Miguel Cotes. Rosa es familiar de los “Conejos Cotes”, Álvaro y Luís Miguel Cotes, quienes llevaron a Luís Miguel ‘el Mello’ Cotes a la gobernación en las elecciones pasadas. Es también esposa del exalcalde de Santa Marta José Francisco ‘Chico’ Zúñiga, quien fue condenado por ‘parapolítica’ aceptando haber sido alcalde por el apoyo de paramilitares. Se le considera heredera política de dicho grupo habiendo sido electa alcanzando casi 300 mil votos (la votación histórica más alta en el departamento), pese a su reducida trayectoria política y formación profesional.

Aunque la candidata no tiene investigaciones en su contra, su círculo de apoyo, además de representar el continuismo, es acusado de ser muy cercano a grupos paramilitares, incluso de tener alianzas con las mismas. De este modo, dicho grupo ha contado con la presencia de un gran número de respaldos de políticos condenados por parapolítica, entre ellos, Trino Luna, Poncho Campos y Jorge Caballero. Y también, familiares cercanos han sido continuamente vinculados con paramilitares. Así, se tiene que 'Los Conejos' Cotes, aparecen mencionados en el [computador del jefe paramilitar Jorge 40](#) como presuntos autores de una extorsión por un contrato de la Alcaldía de Zúñiga, en tales actividades también estaría involucrado el paramilitar

alias 'Don Antonio'. [La Fiscalía también ha investigado](#) a Álvaro por su posible ingreso o participación en grupos armados ilegales y a Luis Miguel Cotes (padre - 'Conejo' Cotes) como sospechoso de homicidio agravado junto al líder del Bloque Tayrona de las AUC, Hernán Giraldo. El 'Mello' Cotes, (sobrino de Luis Miguel) también se le investiga por presuntos vínculos con el exjefe paramilitar 'Jorge 40', entre otros hechos de corrupción.

Otros que también apoyaron a Rosa Cotes son: Luis Eduardo Díaz Granados Torres, investigado por parapolítica, y Alejandro Char, quien fue considerado como relevante en el periodo de elecciones. Por otra parte, cabe decir, que la campaña electoral de Rosa Cotes fue señalada al igual que muchas por trashumancia.

Distrito de Santa Marta



Alcalde del Distrito de Santa Marta: Rafael Alejandro Martínez.
Votos y porcentaje de votación: 91,294 - 51.81%
Inscrito por firmas: Fuerza Ciudadana - La Fuerza del Cambio.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Alianza Verde, Movimiento Político de Progresistas, Movimiento MIRA.
Casas Electorales a la que pertenece: Casa Caicedo "Caicedismo".
Otras Casas Electorales que le apoyaron: N/A.

Rafael Martínez, representa el continuismo de Carlos Caicedo, actual alcalde de Santa Marta (quien llegó a la alcaldía con el apoyo del Grupo Daabon, uno de los principales grupos empresariales del Magdalena). Más allá, de haber sido considerado como fórmula a la alcaldía-gobernación con el cuestionado candidato, Joaquín Vives. No parece tener mayores cuestionamientos en su contra, tampoco Caicedo, quien ha sido su principal promotor político e identificado como un buen alcalde, de allí su favoritismo.

Municipio de Ciénaga



Alcalde del Municipio de Ciénaga: Edgardo De Jesús Pérez Díaz
Votos y porcentaje de votación: 23,480 - 46.05%
Inscrito con aval de grupo/partido político: Cambio Radical.
Apoyos posteriores de Movimientos Políticos: Movimiento MIRA.
Casas Electorales a la que pertenece: N/A.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Cotes.

Edgardo Pérez, fue uno de los candidatos con mayor apoyo en Ciénaga, contando con el respaldo de Alejandro Char y Rosa Cotes, entre otros. De antemano es preciso decir que poca es la información disponible sobre el candidato, con todo, no parece tener mayores cuestionamientos.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamento del Magdalena

En el Magdalena se ratificó el poder de la Casa Cotes, habiéndose elegido a Rosa Cotes como gobernadora del departamento contando con el apoyo protagónico de Alejandro Char. No obstante, emergentes fuerzas electorales se observan en el “Caicedismo”, el cual parece representar en un considerable sector la imagen de un buen gobierno y la oposición a las prácticas ilegales y la paraparlítica, la cual se observa con regularidad al interior de los círculos políticos predominantes, tal el caso de los Cotes, Vives, Díaz-granados, Pinedo, Luna, Caballero, Campos, etc.

Por otra parte, en el departamento del Magdalena son menores los señalamientos asociados con la presencia de bandas criminales en la política. Aunque cabe decir, que según distintas fuentes dichas organizaciones son una simple transformación de los grupos paramilitares, operantes bajo las mismas redes de tráfico establecidas

previamente por dichas organizaciones, inclusive lideradas por sus mismos jefes o superiores. De manera que, no siempre es necesario referirse a las bacrim para referirse a ellas, dado que en ocasiones dicha expresión ha sido confundida con organizaciones paramilitares. De cualquier modo, existen afirmaciones alusivas a la presencia específica de las bacrim, como fuerza electoral, en el Magdalena Medio.

Departamento de Sucre



Gobernador: Edgar Enrique Martínez Romero
Votos y porcentaje de votación: 205,265 - 48.86%
Apoyo de Movimientos Políticos: Aval de Cambio Radical, Alianza Verde, Partido Liberal Colombiano
Casas Electorales a la que pertenece: Álvaro 'El Gordo' García.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Char, Fernández Quessep.

Edgar Martínez Romero, durante el período electoral fue identificado como el primer gobernador por elecciones populares, y como un postulante de larga trayectoria política y de menores escándalos públicos durante el ejercicio de su cargo (en contraste con otros gobernadores). Llegó al máximo cargo departamental valiéndose durante el período electoral del sentimiento anti-Acuña de la población fruto de los cuestionamientos que le rodeaban a Yahir Acuña (investigado por parapolítica y corrupción), principal promotor de la campaña electoral de su esposa Milene Jarava. Empero, también se valió del apoyo de una seria maquinaria política encabezada por Alejandro Char, quien permitió el aval de Cambio Radical, y por el grupo político del senador, Mario Fernández, y del exsenador Álvaro García, éste último condenado 40 años de cárcel por la masacre de Macayepo.

Otros que respaldaron a Edgar Martínez fueron los congresistas: Teresita García Romero (hermana de Álvaro 'el Gordo' García), Julio Miguel Guerra Soto, Bernardo

Miguel ‘Ñoño’ Elías Vidal (investigado por la Corte Suprema de Justicia) y Rodrigo Lara Restrepo; junto con otros sujetos de suma influencia como Alejandro Char.

En ocasiones anteriores, Martínez, ya ha recibido el apoyo de sujetos cuestionados para su campaña política, entre ellos, por parte del grupo político de Enilce López (quien hoy parece estar vinculada con la campaña de Milene Jarava), el parapolítico Pedro Pestaña, y el contratista Emilio Tapia conocido por el desfalque del ‘carrusel de la contratación’.

Municipio de Sincelejo



Alcalde del Municipio de Sincelejo: Jacobo Quessep Espinosa
Votos y porcentaje de votación: 57,702 - 45.34%
Apoyo de Movimientos Políticos: “Unidos por el progreso”
Casas Electorales a la que pertenece: Fernández Quessep.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: N/A.

Jacobo Quessep Espinosa, también fue electo luego de liderar el movimiento anti-Yahir y de ser considerado como fórmula a la alcaldía de Edgar Martínez. Contó con el apoyo de su casa política, “Los Fernández”, aunque comenzó recogiendo firmas recibió a último momento el aval liberal. Quessep también representó el movimiento anti-Yahir, obteniendo una diferencia de 9.257 votos respecto al candidato del cuestionado Yahir Acuña, Carlos Vergara Montes de Opción Ciudadana.

“Los Fernández”, son conocidos por ser una poderosa fuerza electoral en el departamento, y así también, por varios cuestionamientos alrededor de sus miembros. Así, el senador Mario Fernández y su tío Jairo Fernández Quessep (exalcalde y excongresista), ambos tienen investigaciones por concierto para delinquir. Jairo además es investigador por la Corte Suprema de por presuntos vínculos con

paramilitares, y se le ha sancionado por incumplir el régimen de inhabilidades con la pérdida de investidura de congresista. Con todo, Jacobo Quessep no parece tener mayores cuestionamientos propios.

Municipio de Corozal



Alcalde del Municipio de Corozal: Andrés Rafael Vivero León
Votos y porcentaje de votación: 22,622 - 71.47%
Apoyo de Movimientos Políticos: Aval de Cambio Radical
Casas Electorales a la que pertenece: Musa Besaile.
Otras Casas Electorales que le apoyaron: Partido Social de Unidad Nacional.

Andrés Rafael Vivero León, es el postulante electo con una grandísima diferencia con quien parecía concentrar mayor favoritismo, su contendora Julia Chamorro Salcedo, conocida como la carta del actual alcalde (Eduardo Gómez Merlano, quien es identificado como cercano a Yahir Acuña). La diferencia entre ambos candidatos fue del 71.47% contra el 17.70%. Vivero León fue avalado por Cambio Radical, y tuvo con polémicas el coaval, junto con Chamorro, del partido de la U.

Vivero León fue la carta política del cuestionado congresista, Musa Besaile Fayad, quien ha sido señalado fuertemente por tener vínculos con el paramilitarismo. Dicho esto, se le cuestiona al electo alcalde ser parte de la red política de Besaile Fayad.

Conclusiones sobre la estructuración del poder en el departamentode Sucre

En el departamento de Sucre predominó el movimiento anti-Yahir, de modo que, la mala publicidad del mencionado pudo haber tenido un efecto negativo en quienes

eran considerados favoritos. Además, estuvo el hecho que en los días próximos la jornada electoral del 25 de octubre, más de 480 millones de pesos en efectivo, que pertenecían a Yahir Acuña, fueron incautados por la Fiscalía. Se afirma que dichos dineros tenían como finalidad el fraude electoral, la trashumancia; con todo, la Fiscalía investiga por el delito de enriquecimiento ilícito. De cualquier modo, a nivel departamental se estructuró el Vargallerismo, aliado con varios sujetos cuestionables, como las del 'Gordo' Romero y el 'Ñoño' Elías.

El impacto anti-Yahir, también se produjo en las alcaldías de Sucre y Corozal, donde fueron vencedores postulantes ajenos a su círculo político, inclusive, opositores al mismo (Jacobo Quessep).

Otro aspecto que cobra gran relevancia, al igual que la Guajira, es la presencia de las mencionadas Bacrim, o bandas criminales, quienes se han identificado como poder visible en Sucre. Dichas organizaciones, además de extorsionar a ganaderos y agricultores de la zona, han tenido participación en la política y en distintos cargos públicos. Las recientes capturas de miembros de estas bandas dan cuenta de ello, en este mes de agosto por ejemplo, fueron capturadas 14 personas por ser miembros presuntos del Clan Úsuga, incluido el concejal del municipio de [Guaranda](#), Miguel Salvador Ríos Badrán. El año anterior, también destacó la captura de Luis Humánez, alias Maik, considerado jefe local de la bacrim 'Los Úsuga', quien hasta el mes de octubre del 2014 ocupaba el cargo de tesorero del municipio de Palmito. Otro ejemplo, muestra del control electoral que parecen tener sobre el municipio de Palmito, es el del recién alcalde electo, Alcides Pérez Barrios (del partido Conservador), quien anteriormente ya había sido señalado de tener vínculos con paramilitares, y

nuevamente se le asocia ahora con tener nexos con las Bacrim, al igual que su principal contendor, Fernando Barrios Hernández (avalado por AICO), también conocido bajo el alias de 'Comandante Iván', quien quedó de segundo en la reciente carrera electoral a por la alcaldía.

Con todo, los señalamientos sobre la participación de la de bandas criminales en la carrera electoral a nivel de departamental y de los municipios estudiados, han sido pocos. Sin embargo, como es de observar, es innegable el hecho que dichas organizaciones han venido adquiriendo una gran fortaleza en el movimiento electoral, por lo que existe un claro riesgo de su posible participación al interior de la administración pública del Estado. En cualquier caso, la estructura dominante en las recientes elecciones es, inclusive pese a los propios señalamientos que dicho movimiento pueda obtener, el movimiento anti-Yahir.

CONCLUSIÓN GENERAL

Los resultados del periodo electoral en los departamentos estudiados, muestran la ratificación de las fuerzas electorales tradicionales, predominantes, según periodos electorales anteriores, y concentradas, en estructuras familiares con alta participación en la política y cargos de elección popular.

La estructuración del poder en cada departamento obedece al poder económico de las maquinarias políticas, más que al debate ideológico de las propuestas, o mejores programas de gobierno. De esta manera, se concluye aquellas candidaturas de menor respaldo político financiero cuentan con menor incidencia en el resultado electoral, sin importar los cuestionamientos que existan alrededor de dicho poder predominante.

Atendiendo a los resultados electorales y sus redes de apoyo, se tiene que en el Bolívar y en el Cesar, fueron, y todavía son, muchos los cuestionamientos alrededor de los grupos que apoyaron a los candidatos electos. Dichos, cuestionamientos vinculan a las casas políticas imperantes con grupos criminales ilegales que ocupan un rol importante en el financiamiento de ostentosas campañas políticas. Mientras que en el Atlántico son menores los señalamientos de parapolítica, el favoritismo hacia el grupo político dominante en los últimos años, Los Char, no obedece al resto de cuestionamientos y críticas que rodean a dicho grupo político en gestiones anteriores, y que lo circunscriben también con corrupción y otras actividades ilegales. Ejemplo claro es el electo candidato Alex Char, por la alcaldía de Barranquilla, quien ha sido elegido con un respaldo superior al 73% de los votantes, recibiendo un total de 352,236 votos a favor. Esto sin cuidado de las afirmaciones sobre la existencia de más de 80 procesos judiciales en su contra, de los cuales, 55 serían de naturaleza penal.

Otra parte de mayor preocupación es el archipiélago de San Andrés, una zona estratégica para las redes del narcotráfico, que estarían compuestas incluso por el alcalde recién electo Bernardo Benito Bent Williams, también conocido como Old Providence o 'Masco', calificado también como un sujeto de reputación temible al interior de la misma población.

Lo anterior parece indicar una verdadera crisis en la participación ciudadana en los departamentos del Caribe, y más que eso, se concluye la proximidad de las instituciones con la ilegalidad y estructuras criminales, en tanto en ellas se radique el

poder económico para el despliegue de campañas políticas millonarias que dejen sin participación candidatos opositores.

En las carreras electorales de la región Caribe, fueron electos, o tuvieron mayor oportunidad, aquellos postulantes con fuertes respaldos financieros y/o políticos. El aval de ciertas personalidades locales tuvo un impacto significativo, de modo que, fue de igual o de mayor relevancia obtener el respaldo de alguna “casa electoral local”, que conseguir el apoyo de algún partido político.

De cualquier manera, se concluye que casi la totalidad de los candidatos electos fuertes tienen cuestionamientos de manera directa, o indirecta a través de su círculo de apoyo. Muchos de estos cuestionamientos tienen que ver con presuntos vínculos con organizaciones criminales, y delitos contra la administración pública. No obstante, ninguno de estos hechos, u otros, como la inexistencia de trayectoria política y/o poca preparación educativa, fueron relevantes a la hora elegir el próximo alcalde/gobernador. Así, lo realmente relevante resultó ser el poder político y económico que cobijaba a los candidatos.

